

EL VIGILANTE.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico sale dos veces á la semana.
En Gerona: 1 mes 3 rs., 5 id. 8.—Fuera de Gerona: 5 me-
ses 9 rs.
No seservirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelanta-
do, en metálico letras ó sellos de franqueo.
Números sueltos 6 cuartos.
Insértese ó no, no se devuelve ningun original.

PERIÓDICO LIBERAL DE GERONA.

Anuncios: á medio real linea á los señores Suscritores y á 4
real id. para los no suscritores.
Comunicados á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Oficinas TERTULIA LIBERAL, calle de la Zapateria vieja núme-
ro 4 y en la Imprenta de este periódico Plaza de la Indepen-
dencia, núm. 15, bajos.

POLÍTICA.

UNA OJEADA POR LA HISTORIA.

Hemos hecho una gran revolucion, y la sola idea de que esta pueda malograrse nos estremece y llena de angustia.

Y nos llena de angustia no por nosotros, no por el gran partido progresista, que lanzado otra vez al ostracismo por la reaccion, reabraria su union y su fuerza, sino por el pais, por el porvenir de esta patria desgraciada á la que parece que una mano fatal la conduce de un abismo á otro sin poder gozar un instante de verdadera dicha, de verdadera libertad, de verdadero sosiego.

«Un Estado, dice Maquiavelo, que sacude el yugo del despotismo y consigue la libertad, tiene contra sí todos los vencidos descontentos y no tiene por amigos á todos los vencedores; los que vivian con el abuso del régimen caído, conspiran por cuantos medios están á su alcance para restablecer al príncipe, de cuyo reinado esperan adquirir de nuevo riquezas y poder, y como un Gobierno libre no debe distribuir honores y empleos públicos sino con mucha reserva, economía y discernimiento, es muy difícil que pueda satisfacer á los que se creen dignos de esas recompensas, y hasta acontece que los que las han conseguido mereciéndolas, piensan que nada deben al que las otorgó.»

De esta manera hablaba aquel hábil político de las revoluciones, y veremos como esta especie de profecía se ha cumplido, y muy especialmente una vez y otra en nuestra historia contemporánea.

Era el año de 1841.

«Vencidos los carlistas en Vergara, faltos de todos recurso, emigrados unos, otros cansados de aquella lucha sangrienta y desprestigiada, D. Carlos prisionero en Bourges, no podian, ni debian abrigar la esperanza de resucitar otra vez su causa, muerta en la historia, en la opinion y en sí misma. Pero si esto era muy difícil, si no imposible, porque en en política no hay imposibles respecto á determinadas formas de gobierno, podian, sin embargo, prestar su apoyo muy poderoso á cualquier partido que se levantara en armas.

»Los moderados que habian sido vencidos en setiembre, conspiraban en Paris apoyados por el gabinete de las Tellerías y dentro de España por un enjambre de cesantes, á quienes el hambre aguijoneaba á la conspiracion, con la esperanza de mejorar de fortuna.

»En las revoluciones, sirven toda clase de

soldados: los que cinen espada salen al campo; los paisanos forman barricadas y promueven desórdenes; los criminales llenan de pánico á la sociedad con su crimines, ora incendiando los campos, ya asesinando á indefensos ciudadanos ó secuestrando las familias; la prensa pagada al efecto grita en el periódico ó en el folleto contra el Gobierno; le ridiculiza en el teatro; se mofa de él con la caricatura y el escándalo: no hay honra que no se manche; reputacion que no se muerda, ni calumnia de que no eche mano para lograr sus torpes fines.

»Al lado de esta falange, que, como endiablado aquelarre se agita en todas partes, chillando en todos los tonos y usando de buenas y malas armas, existe tambien una multitud pacífica que prepara inconscientemente la opinion pública, desde la taberna hasta los altos salones, sembrando toda especie de anécdotas en partes verosímiles, pero falsas en el fondo; se vocifera sobre el coche del ministro, sobre el lujo de tal dama, y sobre todo, se funda la crónica escandalosa que ha de herir por la espalda todas las reputaciones, y minar el principio de todo respeto á la autoridad y á las leyes; verdaderos effluvios sociales que, á semejanza de la naturaleza, se elevan á las altas regiones hasta producir la nube, el trueno, el huracan, y por último el rayo que enciende la guerra y derrama la sangre de millares de victimas.»

En el año 1843 estalló esa tempestad y derribó con horrible saña á la libertad primero, á la justicia despues y luego á la virtud, sumiendo á la desgraciada España en el absolutismo mas torpe, en la abyeccion mas degradante y en la corrupcion mas inmundada, absolutismo, corrupcion y abyeccion de que no pudieron limpiarla los rayos del sol del 54, porque quedó la causa, y que es posible que no llegue á limpiarla aun hoy la revolucion de setiembre, si el Gobierno no se eleva á la altura de su mision defendiendo la verdadera libertad contra el libertinage, haciendo prevalecer por medio de una recta justicia las buenas sobre las malas costumbres, y sobre todo restableciendo en todo su prestigio el principio de autoridad que tanto pretenden rebajar por medio del escándalo los partidos extremos; esos partidos que no quieren mas que el desorden en todas las esferas, que es la muerte, mejor dicho, el asesinato vil de una patria noble, digna, grande y generosa.

Tenga muy presente el Gobierno esta leccion de la historia: ténganla tambien los hombres que incurrieron en aquellos funestos errores, y consideren que hoy nos encontramos

en un caso parecido; que puede suceder lo mismo; que las reacciones que concitan la discordia en el campo liberal, pueden triunfar, aprovechándose de nuestra disidencia, y entonces ¡ay! de la patria, ¡ay! del gran partido progresista, que se hundirá acaso para siempre marcada su frente con el estigma de una falta con la que nunca se manchó.

¿Se mostrará sordo el Gobierno á este consejo que le damos por última vez, y en los críticos momentos, en las difíciles y delicadas circunstancias de implantar en nuestra patria una nueva dinastia?

Creemos que no; y que tanto el Gobierno como el pais con una prevision admirable procurarán colocar al nuevo rey en condiciones de obrar segun las buenas y rectas intenciones que manifestó á la comision de las Constituyentes al ofrecerle la corona de España.

De La Independencia Española.

La ignorancia de los progresistas en cuestion de los sucesos de la presunta república francesa, natural es que sea mayor que la de los presuntos republicanos de España pues no pueden estar en los secretos de familia; pero mal que le pese al «Canton» no es la conducta de los vecinos tan de alabar, que no dé á conocer que les faltan muchas de las virtudes de que todos los republicanos carecen para titularse tales.

Allí como aquí, solo sirven para causar embarazos al gobierno con sus alardes, y ni aun ante el peligro de la perdida de la honra de la patria allá, y de la libertad aquí amenazada por los partidarios del carlismo y de la reaccion saben contener sus inclinaciones. Bien que si las contuvieran se rebelaria que existia en ellos algo de patriotismo, y de eso no se hable á esos señores que no lo conocen. Como que nada les ha costado conquistar la libertad, nada hacen por conservarla.

Por lo demás, al príncipe nombrado por la soberanía nacional ya sabiamos que fuese el que fuese el electo, le odiarian los carlistas y los republicanos, y eso basta para que todos los verdaderos liberales le sostengan y aplaudan su eleccion, y hagan mas que aplaudirlo si viene el caso.

El discurso del nuevo ministro de Hacienda, es uno de los mejores que se han pronunciado desde el banco azul, tanto en las formas, como en el fondo. Nada más tranquilizador que las palabras del Sr. Moret respecto del estado de la Hacienda; nada que inspire más confianza que su fé en salvar los escollos que

se presentan para llevar á buen término la Hacienda española. En otro lugar, y más detenidamente, nos hemos de ocupar de este discurso, por lo cual solo tenemos que decir aquí que produjo el mejor efecto en todos los lados de la Cámara, y que al terminar fué objeto el Sr. Moret de las más afectuosas felicitaciones por parte de amigos y enemigos. El proyecto que leyó despues es el siguiente:

«Art. 1.º Las actuales disposiciones sobre deuda flotante se modificarán de la siguiente manera:

1.º El maximum á que podrá ascender la deuda flotante, será la tercera parte del presupuesto de gastos.

2.º El interés de los billetes del Tesoro que representan la deuda flotante, será el de 12 por 100.

3.º Si estos billetes no fueran satisfechos á su vencimiento, serán admisibles por todo su valor en la tercera parte del pago de toda clase de contribuciones.

4.º El Gobierno podrá contratar la deuda flotante por pagos directos á los acreedores del Estado, por contrataciones ó por subastas.

Art. 2.º El ministro de Hacienda queda autorizado:

1.º Para tomar todas aquellas medidas que sean necesarias para asegurar la recaudación de los tributos.

2.º Para hacer todas las compensaciones y conciertos que estimare convenientes para liquidar los atrasos del Tesoro.

Del uso que haga de ambas autorizaciones, dará cuenta á las Cortes en la primera reunion.—Madrid 17 de diciembre de 1870.—S. Moret.»

Al salir el general Prim de la sesion de Cortes de anteayer y estando ya dentro del coche en la calle del Turco le dispararon unos cuantos tiros resultando herido, aunque no de gravedad. La justicia sigue sus procedimientos legales para el castigo de los culpables. El orden público no se ha alterado y la misma indignacion con que ha sido visto el atentado, parece que ha producido un movimiento de concentracion en todos los elementos que aceptaron la legalidad nacida del alzamiento de Setiembre.

Como liberales, como honrados, anatematizamos tan infame crimen, como creemos que habrán de anatematizarlo todos aquellos que no quieran que las soluciones políticas de nuestro pais hayan de encargarse antes que á la deliberacion de una asamblea, antes que á la decision de un supremo magistrado, á la pistola de un asesino, ó á la daga de un sicario.

El periódico de esta capital que hablaba ayer de la suerte de Maximiliano, vea como el hombre que hasta hoy ha regido los destinos de la Nacion, mas que otra cosa es antemural que se opone á la perturbacion de la paz pública.

Si en este desgraciado pais hubiera instinto político, tal vez el dedo de los asesinos acertaria á dar á entender á todos los que aman la libertad justamente hermanada con el orden, cuál es el mayor obstáculo que hoy se

opone al triunfo del despotismo ó de la anarquía.

Dice «El Pensamiento Español.»

«La Independencia Española,» periódico que habla con frecuencia por boca de ganso, se descuelga anoche con lo del mausoleo del Papa y en letras como puños, dice escandalizada por Pio IX lleva ya gastados en su sepulcro cuatrocientos millones de reales.

Nuestros lectores saben que esa invencion fué publicada por *La Iberia* anteayer y rechazada el mismo dia por nosotros. «La Independencia,» pues, parece que ha esperado á verla desmentida para darla por auténtica. No de otro modo atacan la religion católica y al pontificado sus impotentes y torpes enemigos.»

Entendámonos, señores neos. Al afirmar lo del mausoleo del Papa no hablamos por boca de ganso, cosa que no hacemos sino cuando copiamos vuestros párrafos, sino que decíamos la verdad y hoy repetimos é insistimos en lo mismo que el otro dia. Desengañense los neos es muy difícil ya, y cada vez lo será más, cubrirse con la máscara hipócrita del disimulo y del mártir, porque los pícaros liberales, sin atacar la religion católica ni al Papa, sino diciendo siempre la verdad, están dispuestos á presentar á los neos ante la faz del pais tal como son, con el epígrafe de *Ecce homines* para que se escandalice de ellos y los desprecie como ya lo hace.

«La Correspondencia de España» nos dá cuenta del siguiente *rigodon*:

«De las noticias que nos comunican confidencialmente de algunos de nuestros corresponsales que suelen estar bien enterados, dice el «Diario de Barcelona,» resulta que los carlistas esperan que se levanten los republicanos y estos esperan que tomen la iniciativa los carlistas.»

Esperamos que el Gobierno se encargará de preparar la *música*.

La funcion será completa; no lo dudamos.

Una correspondencia de Londres del 18 dice:

La partida del nuevo rey de España para sus estados ha producido aquí un buen efecto entre la gente de bolsa y sus amigos, y los fondos españoles han subido de una manera muy lisonjera. Se supone que se encargará Prim de la formacion del ministerio y los periódicos esperan que lo compondrá de individuos de todas las fracciones, hasta de la republicana.

Por concluir: la impresion general es que la paz general no se alterará; ni por el Luxemburgo, ni por el Oriente; pero que no hay que pensar en que la paz sea próxima entre Francia y Prusia.—E.

Correspondencia particular.

Señor Director de *El Vigilante*.

Blanes 26 de Diciembre de 1870.

Muy Sr. mio: ya llegó por aquí la nueva luz fe-

deralesca, pues desde hoy tiene este pueblo, tan conocido en los fastos de nuestra historia, la dicha de poder registrar en sus anales que ha oido perorar al elocuente Sr. Vinardell, republicano democrático federal, universal y ex-empleado tambien, para que nada le falte, que corriendo por esos mundos de Dios nos hizo conocer sus bellas cualidades oratorias, y otras cosas sentimentales que nos han hecho admirar su talento. Yo he tenido, con esta, el gusto de haberle escuchado tres veces, en diferentes puntos.

Primeramente y hace tiempo me hizo llorar, otra vez cuando era empleado me ha hecho reir, y la última aquí mismo. ¡Oh! me ha dejado estupefacto con sus rasgos sublimes, mas cuando se estendió sobre el tema de las sanguijuelas de la nacion como persona que lo conoce y entiende, habiéndole sucedido lo mismo á cuantos le escucharon.

¡Yo no se que hace el gobierno que no coloca á estos cesantes elocuentes, que pudieran servirle de mucho, y ahora los pobres diablos que han de hacer sino la oposicion!

Mañana creo que predicara en la plaza pública y procuraré tenerlo al corriente de lo que diga; pero es probable que se siga el punto de las elecciones de diputados provinciales que se han de votar, y hay quien dice que dicho Sr. se presentará como candidato, con lo que volvería á ser empleado, ó cosa parecida; pues, creo que algunos de esos, deberán cobrar algo; bien que consideramos que los federales harán renuncia de sus dietas si salen nombrados, para que no se les llame sanguijuelas de la provincia. Este es mi parecer, y por lo demás ya irá dando á V. noticia de los progresos de la verbosidad y de los triunfos del nuevo apostol que aquí nos ha caido en suerte, este su afemo, y S. S.

El Corresponsal.

Noticias extranjeras.

La *Agencia Fabra* nos remite los siguientes telegramas:

Burdeos 24.—Las noticias oficiales hacen constar que los prusianos han evacuado el pais del lado de Ruan, en donde han quedado solo 4 500 enemigos.

Todos los Docks y almacenes del comercio de Ruan han sido saqueados, y el botin dirigido hácia Amiens.

El enemigo ha renunciado definitivamente continuar su marcha más allá de Tours; de todos puntos, excepto del lado de Orleans, se puede prever su retirada á consecuencia de los movimientos estratégicos de los ejércitos franceses sobre los demás puntos.

Burdeos 24.—Un telegrama del general Faidherbe, fechado en Lila el 23 por la noche, dice: Hoy, desde las once de la mañana hasta las seis de la tarde, se ha verificado una batalla cerca del puente de Noyedes.

Despues de un largo combate de artillería, seguido de una carga de infantería sobre toda la línea, hemos quedado dueños del campo de batalla.

Un telegrama de Niort, fechado de hoy 25, trae noticias de Paris del 22 por la noche.

Dicen: Hoy no ha tenido lugar combate alguno, sino algun cañoneo hácia la meseta de Arroix.

Sin embargo, nuevas operaciones parecen inminentes.

Hay calma completa y confianza general.

Los periódicos valúan nuestras pérdidas de ayer en unos 800 muertos ó heridos.

Los batallones de la guardia nacional movilizada han mostrado una gran solidez.

Burdeos 25.—Se han restablecido las comunicaciones telegráficas con Lila.

Telégramas del Mans de fecha de ayer anuncian, que los prusianos han marchado de Nogent le Rotron dirigiéndose hácia Paris.

Noticias de Bourges del 23 anuncian que el general Bourbaki ha vuelto de Nevers muy satisfecho de

la situación del departamento de la Nievre, bajo el punto de vista de la defensa.

Flores 23.—La Cámara de los diputados ha aprobado la proposición del ministerio para la traslación de la corte á Roma dentro seis meses.

La totalidad del proyecto de traslación ha sido aprobado por 198 votos contra 18.

Las Cámaras han sido aplazadas hasta el 16 de Febrero.

Londres 23.—Llegado el 26 por correo.—Un telegrama de Pesth dice que el príncipe Carlos ha presentado una reseña á los soberanos, declarando la posición de la Rumania insostenible.

Partes telegráficas.

Madrid 26 de diciembre.

El encargado de negocios de España en Roma ha puesto en manos del príncipe Amadeo y de su esposa las contestaciones á las cartas de despedida dirigidas por estos á Su Santidad.

La «Gaceta» publica un decreto admitiendo la dimisión del señor Rivero y nombrando ministro de la Gobernación al señor Sagasta, que continúa siéndolo interino de Estado.

La comisión de incompatibilidades establece que podrán ser diputados los empleados que tengan mas de 6,000 pesetas de sueldo.

El general Prim ha dicho en las Cortes que la salida del señor Rivero, por la cuestión de elecciones, no significa un cambio político en la marcha del gobierno.

Los franceses pretenden haber tenido algunas ventajas en los últimos combates.

Las Cortes han seguido discutiendo la cuestión de Hacienda.

Dícese que hay noticia de la salida del rey de Spezzia.

La minoría ha acordado retirarse definitivamente del Congreso y facultar al director para trazar la conducta del partido, y es posible de un manifiesto al país explicando su conducta durante el tiempo de su mandato.

Hay gran animación en el salón de conferencias con el motivo de la reconstitución del ministerio.

El ayuntamiento de Madrid ha acordado no hacer fiestas como corporación á la llegada del rey, pero abre una suscripción particular para festejos.

Ha sido nombrado magistrado de la audiencia de Barcelona el señor Mendiri; el señor Victorio, juez de Barcelona, pasa á un juzgado de Madrid.

Madrid 27 de diciembre.

Un parte del rey Guillermo dice que, á causa de suposiciones equivocadas sobre la proximidad del ejército francés del Norte, el enemigo hizo una salida hacia Stains, que fué recobrado luego por los prusianos, después de un importante ataque de artillería contra Le Bourget, posición recuperada por los prusianos, que rechazaron á los franceses sobre toda la línea, esperando nuevos ataques.

Las Cortes han aprobado por 112 votos contra 41, el artículo 1.º de la ley sobre emisión de billetes del Tesoro.

Hay tranquilidad en toda España.

Esta noche se tratará en consejo de ministros del aplazamiento de las elecciones.

Las escuadras que acompañan al príncipe Amadeo, zarparon del puerto de Spezzia ayer á las cuatro de la tarde.

El conde de Balmaseda dice que siguen haciéndose presentaciones en varios puntos.

Se está adornando el frontispicio del Congreso para la venida del rey.

Las Cortes han comenzado á discutir la dotación real. La ha atacado el señor Bugallá defendiéndola el señor Navarro Rodrigo.

Los diputados catalanes trabajan con el señor Moret para que se suspenda el cobro del trimestre en el caso de que no pueda discutirse la proposición del señor Ferralges.

Siete mil prusianos han sido atacados cerca de Ivetot por cinco mil franceses, siendo aquellos derrotados, perdiendo dos mil hombres.

Los movimientos de los prusianos hacia Paris son cada vez mas acentuados.

Colmar está libre de enemigos.

ULTIMA HORA.

El Sr. Gobernador civil de la provincia ha recibido un telegrama del Subsecretario de la Presidencia del Consejo de Ministros dando las gracias en nombre del general Prim á la Excm. Diputación provincial por el solicito interés que esta ha manifestado en favor del Ilustre patricio que ha estado á punto de ser víctima de los enemigos de la libertad.

Para que aquellos que hasta quieren negar al partido progresista los servicios prestados para alcanzar la libertad de que tan mal uso algunos hacen, vean lo que se sufrió por sus defensores cuando el carlismo estaba en toda su pujanza, y los que liberales nos llamábamos teníamos que vivir apoyados en el fusil con exposición de nuestras vidas y sacrificio de nuestras fortunas, copiamos el siguiente escrito que tomamos de la «Independencia Española» relativo á la memorable noche de Luchana.

¡LA NOCHE DE LUCHANA!

24 de Diciembre de 1836.

Hoy hace treinta y cuatro años, que á la misma hora que el mundo cristiano solemnizaba la venida del redentor de los hombres, la causa santa de la patria y la libertad de España se redimía también noblemente en las orillas de los rios Luchana, Nervion y Galindo, y en las faldas de los montes de Cabras y de San Pablo, inmediatos á la heroica Bilbao.

Antes de dar una idea, aunque imperfecta, de los hechos, pues que no es dado á nuestras débiles fuerzas describir en los estrechos límites de un artículo, las escenas horrorosamente grandiosas por allí sucedieron, haremos una ligera reseña del lugar de los sucesos. El Nervion es un rio que corre de Sur á Norte, y pasando por Bilbao hasta donde llegan, por la parte del mar, los buques mercantes, desemboca en el mismo frente á Portugalete. A mitad de camino, entre ambas villas, se une al Nervion el rio Galindo, que corre de Poniente á Oriente, y desemboca cerca del Desierto, y casi en frente del monte de Cabras; y la ría de Azúa ó de Luchana, que por el puente de este nombre, y corriendo de Sudeste á Noroeste, desemboca también al pié de los montes de Cabras y de San Pablo.

El ejército liberal fué por las dos orillas del caudaloso Nervion, ó sea la ría de Bilbao; teniendo á retaguardia, y á muy corta distancia el mar, que impedía toda retirada. Forman los costados un gran anfiteatro de montañas casi inaccesibles, y al frente los dos rios Galindo y Luchana; á cuyas orillas opuestas se hallaba el aguerrido ejército carlista, posesionado de posiciones formidables, dominándolo todo con sus fuertes y baterías, ocupando además las líneas fortificadas de los montes de Cabras y de San Pablo, y como remate de todo, y en la cúspide de la montaña, la inexpugnable posición del fuerte Banderas.

El monte de Cabras es un espinazo de montaña angosto y escarpado, que lleva dicho nombre porque, según los naturales del país, solo las cabras pue-

den trepar por allí. El contiguo de San Pablo, es mucho mas elevado y escarpado, y dominando á ambos el fuerte de Banderas, base de operaciones de los enemigos de la libertad.

En cualquiera época del año es muy difícil el acceso á las escarpadas rocas de Cabras y Banderas; ¡¡qué de obstáculos no tuvo, pues, que vencer el general Espartero, luchando con un enemigo mas numeroso, mejor municionado y armado, para guiar su ejército á la victoria en la noche mas larga, mas tempestuosa y mas cruda del invierno de 1836, por un terreno inaccesible y fangoso, cubierto con una vara de nieve y erizado de formidables y numerosas trincheras y baluartes, en medio de un terrible huracan que despedía el granizo con tanta violencia, como las balas el enemigo!

Pero no adelantemos los hechos, y procedamos con método.

Bilbao, la encantadora y deliciosa villa conocida ya en la historia con los nombres de *muy noble y muy leal*, por su heroico y bizarro comportamiento; blanco de las iras del ejército que seguía el príncipe rebelde, habia sido ya asediada y salvada dos veces por Espartero, escarmentando en ambas la osadía de los sectarios del despotismo, sembrando en sus filas el espanto, haciéndoles vestir luto por la muerte del valiente Zumalacárregui que los mandaba, y poniéndolos en precipitada fuga.

Las poblaciones que tenia á su favor el Pretendiente, le representaron la necesidad de tomar á Bilbao como medio de hacer empréstitos y alcanzar toda clase de recursos para seguir la guerra con mas impulso. Este príncipe reunió un consejo de obispos y generales, y quedó acordado el ataque de aquella población, que el día 23 de octubre de 1836 estaba ya circunvalada por 39 batallones de infantería, 40 piezas de artillería y 750 carros de municiones, sin que antes de establecer el sitio recibiesen sus virtuosos moradores la mas pequeña intimación.

Bilbao, sin foso, sin posiciones, sin fortificaciones, rodeado por una porción de montañas de donde se le atacaba á mansalva, imitó la conducta de las inmortales Sagunto y Numancia, Zaragoza y Gerona.

El mismo día 23 de octubre, con noticia Espartero de lo que se proyectaba, dispuso que la brigada Araoz fuese á socorrer á Bilbao, como así lo hizo tomando el 26 posesion de Portugalete, y consiguiendo entrar despues en la plaza. Espartero á su vez se situó en el Valle de Mena, tanto para caer sobre Bilbao en una sola marcha si se hacia necesario, como para impedir la gruesa expedición que los facciosos preparaban en Castilla al mando del rebelde general Sanz, con el fin de caer sobre Madrid.

Entre tanto, todos los puntos fortificados exteriores de la plaza sitiada fueron tomados por el enemigo despues de una heroica resistencia, y desmontadas varias veces sus baterías, aunque siempre fué rechazado en los diferentes asaltos que intentó.

Las bocas de los cañones, morteros y obuses, constantemente abiertas, se cruzan con infinitas de infantería que no dejan de atormentar á la población. Bombas, granadas, carecasas y balas rasas incendiarias, caian cada tres minutos sobre la villa. El convento de San Agustin y otros edificios habian sido ocupados por el enemigo. No se oia más que el estampido del cañon, precursor de la muerte, la campana de Santiago que anunciaba la caída de un nuevo proyectil, el lastimoso y triste quejido del moribundo, los desgarradores gritos de la madre que lloraba á su hijo, de la esposa que buscaba á su marido; los hospitales llenos de heridos, las calles llenas también de niños, mujeres y ancianos que precipitadamente huían de sus casas arruinadas ó incendiadas. El cuadro no podia ser mas horroroso. Con el estampido de los cañones alterna el ruido de los edificios que se desmorenan; el reflejo de las llamas que

devoran una gran parte de aquel heroico pueblo, contrasta con la palidez de los cadáveres que sirven de alfombra en las calles. No por eso desmaya el espíritu de sus moradores, que hace subir por encima del estampido horrisono de los cañones los gritos de patria y libertad, supliendo con sus pechos la falta de muralla y de sus destruidas fortificaciones.

Si los esfuerzos de Bilbao eran heroicos y sublimes, si rayaban en lo imposible, no por eso hubieran dejado con el tiempo de ser vencidos.

Estremada la faccion expedicionaria de Sanz y obligada á retroceder á Vizcaya con pérdida de 2.800 infantes y 180 caballos que quedarán como despojo en las provincias de Asturias, Leon y Santander, libres ya de su rapacidad, pudo al fin Espartero mover su ejército en direccion á Bilbao. Con la aproximacion de este obtuvo alguna tregua la plaza, cuya situacion era la más crítica; aprovechándose de las operaciones del ejército libertador, en el que estaba fija la mirada del carlista, para reponer sus defensas, varias veces destruidas.

Espartero, resuelto á salvar á Bilbao y todavía no repuesto de una grave enfermedad que le puso al borde del sepulcro, emprendió en noviembre un movimiento de avance sobre Burceña y Castrejana sosteniendo por espacio de tres dias consecutivos un fuerte ataque de todo el ejército carlista con sola la infantería y una pequeña parte de artillería; pero viendo que era imposible forzar el paso por aquel punto, se retiró á Portugalete, donde situó su cuartel general, formando á la desembocadura del Nervion un puente de 680 piés dirigido por el mismo Espartero, que por su posicion, extension y resaca de la mar, es uno de los hechos más notables que registran los anales de todas las guerras, consiguiendo hacer pasar sus tropas á la otra orilla en la tarde del 30 de noviembre, pernoctando todas ellas en el pueblo de Algorta.

Desde esta fecha hasta el 24 de diciembre no pasó dia sin sostener serios combates con el enemigo, viéndose obligado á conducir sus divisiones, algunas de ellas vestidas todavía con ropas de verano, por un terreno pantanoso, en medio de fuertes aguaceros y habilitando pasos á cada momento para atravesar una porcion de acequias, rios y cercados, hasta conseguir llegar á la ria de Azúa ó Luchana, cuya orilla opuesta ocupaba todo el ejército enemigo que tenia de antemano cortados los puentes.

La ria de Luchana siempre, y entonces á mayor abundamiento por el deshecho temporal de lluvias y nieves, no es vadeable en las altas mareas, y se convierte en las bajas en un inmenso y profundo lodazal que imposibilita el tránsito de hombres y caballerías.

No pudiendo forzarse el paso de la ria por el pueblo de Azúa, se determinó Espartero á verificarlo por la desembocadura de Luchana, estableciendo un nuevo puente sobre el Nervion entre el fuerte del Desierto y la altura de Aspe que media la considerable extension de 357 varas, para asegurar la retirada de su ejército en caso de un revés, conservar la comunicacion del de una orilla con el de la otra, transportar los enfermos y heridos, y proveerse de subsistencias.

En ambas orillas del Nervion no avanzaba ó retrocedia un solo paso el ejército liberal, ni tomaba posicion ninguna de sus divisiones, ni se hacia reconocimiento alguno sobre las líneas enemigas, sin sostener serios combates; llegando hasta sumar 15 acciones formales en pocos dias, con un enemigo que, conociendo de antemano cuál era el punto por donde iba á ser atacado, y aprovechándose de su mayor número y de su posicion central, aumentaba sus defensas, establecia nuevas baterías y concentraba sus escasas fuerzas con toda rapidez, favorecido además por los habitantes del pais que al abandonar

previamente el terreno que iba á ocupar el ejército liberal se llevaba consigo todas las subsistencias, no dejando ni teniendo éste una sola pareja de bueyes para sus transportes.

Espartero en una junta de todos los jefes de su ejército que reunió en Portugalete para tratar de los asuntos de la guerra, juró salvar á Bilbao ó parecer en la demanda, para dar un noble ejemplo que imitar é su soldados. El alistamiento voluntario que mandó hacer de los que primero quisieran seguirle fué inútil, porque todos querian serlo para lanzarse sobre el enemigo: *Triunfar ó morir*, era la voluntad unánime de todos.

Convencido al fin el general en jefe de que el restablecimiento del puente de Luchana, que tenia cortado un arco de más de 40 piés, era el único medio de salvar á la heroica Bilbao, acometió tan arriesgada empresa, llena de inmensos y casi insuperables obstáculos; y despues de varias dificiles operaciones que llevó á cabo desde el 17 de diciembre, anunció por fin á la plaza, con la que se comunicaba por telégrafo de señales, que iba á verificar el ataque decisivo al enemigo por Banderas, para lo cual se hacia necesario que al mismo tiempo verificase una salida oportuna parte de la guarnicion de la misma para proteger el movimiento, salida que no se realizó; porque en vista de la crudeza del temporal, y á pesar de haberse sentido un vivo fuego de cañon, el comandante general, con excesiva prevision, temió comprometer sus tropas, y creyó que tratándose de hombres, no era posible á las del general en jefe emprender operacion alguna.

Apenas amaneció el 24 de diciembre, dia cuya memoria no podrá borrarse jamas de los que no sean sordos á la voz de la patria y del honor nacional; dia de júbilo para la causa de la libertad, y de gloria inmensa para las armas españolas, más que nunca cubiertas de laureles, cuando empezó el combate en la derecha de nuestro ejército para atraer al enemigo á la otra orilla del Nervion y que disminuyese las considerables fuerzas que tenia preparadas para embarrasar el ataque de nuestras tropas, dispuestas á lanzarse sobre el puente de Luchana, que como hemos dicho, tenia cortado, fortificado á la parte opuesta y protegido por dos baterías á 50 pasos de distancia.

Duró todo el dia, como para embarrasar la ejecucion de tan colosal proyecto, un horroroso y deshecho temporal de lluvia y nieve, capaz de dar al traste con otro valor menos sublime que el de los soldados de la libertad.

A las cuatro de la tarde, una columna compuesta de 8 compañías de cazadores y algunos artilleros fueron trasladados en lanchas y balsas á la parte opuesta de la ria para apoderarse de las obras de los rebeldes y proteger la rehabilitacion del puente Luchana. En medio de un horroroso huracan mezclado de nieve y ganizo y del incesante fuego que dirigian los enemigos, nuestros valientes soldados saltaron en tierra, combatiendo allí nuevamente contra la desesperada resistencia de los contrarios y el desencadenado furor de los elementos, consiguiendo vencer á tan formidables enemigos y apoderarse en poco tiempo de las fortificaciones del puente, casas y parapetos contiguos y de las citadas baterías inmediatas. Rehabilitado en hora y media el arco del puente de Luchana, y formado otro de pontones á él inmediato, se facilitó el tránsito á la 2.ª division encargada del ataque del monte de San Pedro.

Repuestos los enemigos de su sorpresa y reforzados considerablemente, descendieron de la eminente cordillera de Banderas, tomando posicion en los parapetos y alturas que dominaban los puntos ocupados por nuestras tropas. Entonces se empeñó con encarnizamiento una batalla formal. Eran tantas las ventajas, tantos y tan acertados los disparos de las baterías carlistas, que no cesaban de causar un da-

ño considerable en nuestras tropas; que valientes como siempre recibian el hierro, el plomo y el granizo, no menos violento á pecho descubierto.

(Se concluirá.)

ANUNCIOS.

AL PÚBLICO.

La fábrica de Cemento romano que en 8 de Octubre último fué pasto de un voraz incendio, y de propiedad de D Juan Torroella de esta capital funcionaba en las afueras de la misma, hace dias que reedificada y funcionando como antes está en situacion de ofrecer sus productos á sus antiguos parroquianos, con la perfeccion y celo que su dueño tiene acreditado.

En casa Domingo Felin, plaza del Aceite núm. 2, se hacen luces grandes para las iluminaciones del rey. Tambien se remitirán fuera de la Capital. A precios cómodos.

1-3

GRAN BARATURA

PAÑOS DE SABADELL

Capas madrileñas de 170, 200, 300, y 500 reales.
Americanas y gastones de Balmuch y ratinas de 80, á 200 reales.
Chaqués de castores y adredones y ratnas de 120 y 400 reales.
Sobretodos de 100, á 500.
Pantalones de patenes hechos con los tipos del verano prójimo de 42, á 110 reales.
Todos estos géneros son recibidos en este momento.
D. José Padrosa plaza de la Constitucion frente en casa la ciudad.

8

LA INFALIBILIDAD DEL PAPA,

DEL PODER TEMPORAL Y DE LA SUPREMACIA ESPIRITUAL QUE SE ATRIBUYE EL PONTIFICE ROMANO.

POR

FRANCISCO JAVIER MOYA

Diputado Constituyente y Director general de Estadística.

Consta la obra de dos partes y concluida y en prensa se publicará en dos volúmenes en octavo al precio de 16 reales cada uno que se abonarán al tiempo de recibirlos separadamente.

Se suscribe en Madrid en la imprenta de los Sres. Rojas Valver de 16, en las librerías de Durán Moya y Plaza y en la imprenta del Boletín oficial de la provincia.

6

EMPRESA

DE

AGUAS POTABLES.

Habiendo solicitado algunos inquilinos que se les conceda tomar agua potable entendiéndose directamente con la empresa, esta ha resuelto acceder en beneficio público, abriendo desde hoy una suscripcion para los inquilinos que deseen tomarla para su uso, mediante el pago mensual que por término medio será de 8 á 10 reales segun sean más ó menos los inquilinos de una misma casa y en mas ó menos cantidad, cesando dicho pago al dejar el inquilino la habitacion, y viniendo á cargo de dicha empresa la colocacion de la cañería y demás gastos.

Los que deseen suscribirse y enterarse de las condiciones y demás pormenores, podrán pasar á la administracion calle de Ciudadanos número 18 piso 1.º, de 9 á 12 de la mañana.

Gerona 15 de Octubre de 1870. — LA EMPRESA. 3

GERONA.

Imprenta á cargo de Pablo Puigblanquer y Ferment Plaza de la Independencia núm. 15, bajos.